

MESSAGER DE TAHITI

Journal Officiel des Établissements français de l'Océanie,

PARAISANT TOUS LES VENDREDIS A 3 HEURES DU SOIR

MATANITI 22. — N° 19.

TE VEA NO TAHITI.

Nahana pac 9 me 1873.

Prix de l'abonnement à l'année :
Un an 18 fr.
Six mois 9 fr.
Trois mois 4 fr.
Un numéro 10 centimes.

Pour les Abonnements et les Annonces, s'adresser
IMPRIMERIE DE GOUVERNEMENT.

PRIX DES ANNONCES (au comptant):
Les publicités 10 c. la ligne
Les articles 10 c. la ligne
Les annonces renvoyées se paient la moitié du prix de la
première insertion.

SOMMAIRE.

PARTIE OFFICIELLE. — Arrêté; portant ouverture d'un crédit supplémentaire; rendant exercices certaines rôles des contributions et des patentes des îles Tubit, Moorea et Marquises pour l'année 1873; — portant réglement sur l'assiette, la liquidation et la perception des contributions directes; — décret; approuvant l'élection de deux maiistrats suppléants; — servant une enquête sur le trésor d'une révolte dans la Société des îles Marquises; — **PARTIE COMMERCIALE.** — Lettre à M. Heron et à Commissaire Consulaire de la République. — L'activité totale de l'île. — Nouvelles et faits divers. — Situations de la classe grise en 1^{re} mai 1873. — Etat civil. — Mouvement commercial. — Movements du port. — Annonces.

PARTIE OFFICIELLE

Nous, Commandant des Etablissements français de l'Océanie, Commissaire de la République aux îles de la Société,

Considérant

1 ^o Que les dépenses en France, pour le compte du service Local de Tahiti, Exercice 1873, sont encore, d'après les dernières procès justificatifs parvenus dans la caisse, de moins de deux cent cinquante-cinq francs quarante et un centimes;	11,251 41
2 ^o Que celles qui y étaient rendues avant la clôture de l'exercice peuvent être évaluées à six mille cinq cents francs, c. t.	6,500 "
3 ^o Qu'il résulte à supposer que les dépenses faites dans la caisse servent d'abord au Chef du Service judiciaire, soit quatre mille cent quatre-vingt-seize francs quatre-vingt-douze centimes, c. t.	4,196 91
Ensemble 21,952 32	
Soul. en sommes courtes 22,000 " 00	

Attendu que les crédits restant disponibles ne sont que de 3,288 38, et conséquemment insuffisants pour liquider les dépenses ci-dessus;

Va la situation des recettes et des dépenses au 1^{er} avril courant :

Recettes 915,298 39
Équipage 815,308 97
Excédant des recettes sur les dépenses 49,690 58

Vu l'article 45 du décret financier du 26 septembre 1855;

Sur la proposition de l'ordonnateur f. f. de Directeur de l'Intérieur; Le Conseil d'administration entendu,

AVONS ARRÊTÉ ET ARRÉTONS:

Art. 1^o. Un crédit supplémentaire de la somme de **soixante-deux mille francs** est ouvert au budget du service Local, Exercice 1873, pour être affecté, savoir :

Au Chapitre 1 ^o 10,000 "
..... 10,000 "
Total 22,000 "

Il y sera pourvu sur les voies et moyens de l'Exercice 1872.

Art. 2. L'ordonnateur f. f. de Directeur de l'Intérieur est chargé de l'exécution du présent arrêté, qui sera communiqué et enregistré partout où besoin sera, et inséré dans le *Bulletin officiel des Etablissements*.

Papeete, le 18 avril 1873.

GIRARD.

Par le Commandant Commissaire de la République :

L'ordonnateur f. f. de Directeur de l'Intérieur,

L. LE GRAY.

Nous, Commandant des Etablissements français de l'Océanie, Commissaire de la République aux îles de la Société,

Vu les articles 49, 50 et 51 de l'arrêté du 12 décembre 1861; portant réglement sur l'assiette, la liquidation et la perception des contributions directes;

Vu les arrêtés des 21 décembre 1864 et 23 février 1865;

Sur la proposition de l'ordonnateur f. f. de Directeur de l'Intérieur;

Le Conseil d'administration entendu,

AVONS ARRÊTÉ ET ARRÉTONS :

Art. 1^o. Sont rendus exécutoires les rôles supplémentaires des contributions personnelles, mobilières et des patentes des îles Tubit et Moorea pour le quatrième trimestre 1872, s'élevant à la somme de quatre mille neuf cent quatre-vingt-six francs quatre-vingt-cinq centimes :

Contributions	Personnel.	Mobilière.	Patentes.	Total.
Tubit	70 n.	2 n.	4,845 85	4,913 85
Moorea	40 n.	6 n.	25 "	77 "
Totaux	110 n.	8 n.	4,870 85	4,988 85

Art. 2. L'ordonnateur f. f. de Directeur de l'Intérieur est chargé

de l'exécution du présent arrêté, qui sera enregistré, publié et communiqué partout où besoin sera.

Papeete, le 25 avril 1873.

GIRARD.

Par le Commandant Commissaire de la République :

L'ordonnateur f. f. de Directeur de l'Intérieur,

L. LE GRAY.

Nous, Commandant des Etablissements français de l'Océanie, Commissaire de la République aux îles de la Société,

Vu les articles 39, 40 et 54 de l'arrêté du 12 décembre 1861 portant réglement sur l'assiette, la liquidation et la perception des contributions directes ;

Vu les arrêtés des 21 décembre 1864 et 23 février 1865;

Sur la proposition de l'ordonnateur f. f. de Directeur de l'Intérieur; Le Conseil d'administration entendu,

AVONS ARRÊTÉ ET ARRÉTONS :

Art. 1^o. Est rendu exécutoire le rôle principal des contributions personnelles, mobilières et des patentes des îles Marquises pour l'année 1873, s'élevant à la somme de quatre mille cinq cent huit francs :

Contributions	Personnel.	Mobilière.	Patentes.	Total.
Marquises	1,860 "	48 "	9,400 "	10,308 "
Totaux	1,860 "	48 "	9,400 "	10,308 "

Art. 2. L'ordonnateur f. f. de Directeur de l'Intérieur est chargé de l'exécution du présent arrêté, qui sera publié, communiqué et enregistré partout où besoin sera.

Papeete, le 25 avril 1873.

GIRARD.

Par le Commandant Commissaire de la République :

L'ordonnateur f. f. de Directeur de l'Intérieur,

L. LE GRAY.

Nous, Commandant des Etablissements français de l'Océanie, Commissaire de la République aux îles de la Société,

Vu le décret du 19 mars 1852 sur le rôle d'équipage et les indications des bâtiments et embarcations exerçant une navigation maritime;

Vu le décret disciplinaire et pénal pour la marine marchande en date du 21 mars 1852;

Vu les sièges locaux, tant sur la police de la navigation, du pilotage, des ports, que sur le service sanitaire et le régime commercial;

Vu l'avis de M. le Chef du Service judiciaire;

Sur la proposition de l'ordonnateur f. f. de Directeur de l'Intérieur;

Le Conseil d'administration entendu,

AVONS ARRÊTÉ ET ARRÉTONS :

Art. 1^o. Les matins de port serviront doravant investis des fonctions de gardes maritimes. Ils devront d'entrer en fonctions, ils préteront le serment prescrit par la loi.

Art. 2. Les gardes auront aussi le droit de constater les contraventions ou délits prévus par les décrets et les arrêtés précédents.

Art. 3. L'ordonnateur et le Chef du service judiciaire sont chargés, chacun en ce qui concerne, de l'exécution du présent arrêté, qui sera publié, communiqué et enregistré partout où besoin sera.

Papeete, le 8 mai 1873.

GIRARD.

Par le Commandant Commissaire de la République :

Le Procureur de la République,

Chef du service judiciaire,

HOLBERT.

DÉCRET concernant le rôle d'équipage et les indications des bâtiments et embarcations exerçant une navigation maritime.

Au nom du PEUPLE FRANÇAIS :

LOUIS NAPOLEON, Président de la République française,

Sur le rapport du ministre de la marine et des colonies ;

Le Conseil d'administration entendu,

DÉCRET :

Art. 1^o. Le rôle d'équipage est obligatoire pour tous bâtiments ou embarcations exerçant une navigation maritime.

La navigation est dite maritime sur la mer, dans les ports, sur les étangs et canaux où les eaux sont salées, et, jusqu'aux limites de l'inscription maritime, sur les fleuves et rivières affluant directement ou indirectement à la mer.

Art. 2. Le rôle d'équipage est renouvelé à chaque voyage pour les bâtiments armés au long cours, et tous les ans pour ceux armés au cabotage ou à la pêche.

Vendredi 9 mai 1873.

Journal de TARANTO.

Art. 2. Tous capitaines, maîtres ou patrons, ou tout individu qui en fait son usage, est tenu, sur la réquisition de qui de droit, d'exhiber son équipage, sous peine d'une amende :

De 50 francs si le bâtiment est armé ou long cours ;
de 100 francs si le bâtiment ou embarcation est armé au cabotage ;
de 150 francs s'il est armé à la petite pêche.

Art. 3. L'embarquement de tout individu qui ne figure pas sur le rôle d'équipage est punissable, par chaque individu embarqué : d'une amende :

De 5 francs si le bâtiment est armé ou long cours ;
De 50 à 100 francs si le bâtiment ou embarcation est armé au cabotage ;
De 50 à 100 francs s'il est armé à la petite pêche.

Art. 5. Est punissable des peines portées à l'article 4, et sont les mêmes conditions, le débarquement, sans l'intervention de l'autorité maritime ou consulaire, de tout individu porté à un titre quelconque sur un rôle d'équipage.

Art. 6. Le nom et le port d'attache de tout bâtiment ou embarcation exerçant une navigation maritime seront marqués à la proie, en lettres blanches de 8 centimètres au moins de hauteur, sur fond noir, sous peine d'une amende :

De 100 à 200 francs s'il est armé ou long cours ;
De 50 francs s'il est armé au cabotage ;
De 10 à 50 francs s'il est armé à la petite pêche.

Défense est faite, sous les mêmes peines, d'effacer, altérer, couvrir ou masquer lesdites marques.

Art. 7. Les commissaires de l'inscription maritime, conseils et vice-consuls de France, officiers et officiers marins commandant les bâtiments ou embarcations de l'Etat, les syndics des gens de mer, gardes maritimes et gendarmes de la marine concourent à la recherche et à la constatation des infractions prévues dans le présent décret.

Les agents de l'administration des domaines-concourront seulement à la constatation de celles que prévoit l'article précédent.

Art. 8. Ces infractions, auxquelles ne seront point appliquées les dispositions de l'article 365, § 2, du Code d'instruction criminelle [1], seront poursuivies, en France et dans les colonies françaises, devant le tribunal correctionnel du lieu où elles auront été constatées.

Si la constatation a eu lieu en pays étranger, le procès-verbal dressé par le conseil ou l'officier commandant un bâtiment de l'Etat sera transmis au tribunal correctionnel dans le ressort duquel est située la port d'attache du navire en contravention.

Cette transmission aura lieu par dépêche ordinaire du commissaire de l'inscription maritime, qui consignera sur le procès-verbal la date de sa réception.

Art. 9. Les procès-verbaux feront foi jusqu'à inscription de faux ; ils devront être signés ; ils devront en outre, et à peine de nullité, être affirmés dans les trois jours de la clôture desdits procès-verbaux par devant le juge de paix du canton où l'un de ses sujets, ou qui devait être mis à sa disposition, soit de la responsabilité de l'agent instrumental, soit de celle de l'État a été constaté.

Ne sont point toutefois soumises à affirmation les procès-verbaux dressés par les commissaires de l'inscription maritime, conseils et vice-consuls de France, officiers et officiers marins commandant les bâtiments ou embarcations de l'Etat.

Art. 10. Les poursuites ont lieu à la diligence du ministère public et aussi des commissaires de l'inscription maritime. Ces officiers, dans ce cas, ont droit d'exposer l'affaire devant le tribunal et d'être entendus à l'appui de leurs conclusions.

Les poursuites seront intentées dans les trois mois qui suivront le jour où la contravention aura été constatée ou celui de la réception d'un procès-verbal dressé en pays étranger.

A défaut de poursuites intentées dans ces délais, l'action publique est prescrite.

Art. 11. Toutes les amendes appliquées en vertu du présent décret seront prononcées solidairement tant contre les capitaines, marins ou patrons, que contre les armateurs des bâtiments ou embarcations.

Le montant de ces amendes sera attribué à la caisse des invalides de la marine et le cinquième en sera dévolu aux syndics des gens de mer, gardes maritimes, gendarmes de la marine et agents des douanes qui auront constaté la contravention.

Cette allocation ne pourra toutefois excéder 25 francs pour chaque infraction.

Art. 12. Les receveurs de l'administration de l'enregistrement et des domaines sont chargés de recueillir les sommes qui pourront être prononcées et qui seront versées au trésorier régional. Ils verseront les fonds en provenance dans les mains des trésoriers des invalides de la marine.

Art. 13. Sont et demeurent abrogées toutes dispositions contraires au présent décret.

Art. 14. Le ministre de la marine et des colonies est chargé de l'exécution du présent décret, qui sera inséré au *Bulletin des lois* et au *Bulletin officiel de la marine*.

Fait au palais des Tuilleries le 19 mars 1873.

Siglé : LOUIS-NAPOLÉON.

Par le Président de la République :
Le Ministre de la marine et des colonies :
Siglé : TH. DUCOS.

Nous, Commandant des Etablissements français de l'Océanie, Commissaire de la République aux îles de la Société.

Vu la démission donnée par M. Goupil de ses fonctions de secrétaire du parquet du procureur de la République, chef du service judiciaire.

Vu l'article 10 de l'arrêté du 23 mars 1869 :

Vu l'article 61, § 3, de l'ordonnance du 27 août 1828 rendue applicable aux Etablissements français de l'Océanie par décret ministériel du 26 juillet 1860 ;

Sur la proposition du procureur de la République, chef du service judiciaire,

AVONS ARRÊTÉ et décrétos :

Art. 1^{er}. M. Van der Veen (Théophile-Alfred), est nommé secrétaire du parquet du procureur de la République, chef du service judiciaire.

Art. 2. L'ordonnateur f.f. de Directeur de l'Intérieur et le procureur de la République, chef du service judiciaire, sont chargés,

(1) Mention de la disposition contenue dans les anciennes ordonnances, et relative au calcul des pénalités en matière maritime. Vu le circulaire du 8 avril 1861, §§ 11, 12, 13, 14, 15, 16 et 17 (*Bulletin officiel*, 1^{re} semestre, p. 285).

chacun en ce qui le concerne, de l'exécution du présent arrêté, qui sera enrегистré partout où besoin sera, publié au *Messager* et tiré au *Bulletin officiel des Etablissements*.

Papete, le 1^{er} mai 1873.

GIRARD.

Par le Commandant Commissaire de la République :

Le Procureur de la République,
Chef du service judiciaire,
Honoré.

L'ordonnateur,

L. LE GRAY.

Nous, Commandant des Etablissements français de l'Océanie, Commissaire de la République aux îles de la Société,

Sur la proposition du directeur des affaires indigènes,

DÉCISOS :

L'élection de l'indigène Terai à Terimitau, comme instituteur suppléant du district de Pacé, est approuvée.

• Le ministre ne faisant pas l'école, il sera alloué à Terai à Terimitau, une solde annuelle de 120 fr., prélevée sur la solde du ministre, à compter du 1^{er} mai 1873.

Papete, le 6 mai 1873.

GIRARD.

Par le Commandant Commissaire de la République :

Le Directeur des affaires indigènes,
Désirat.

Nous, Commandant des Etablissements français de l'Océanie, Commissaire de la République aux îles de la Société,

Sur la proposition du directeur des affaires indigènes,

DÉCISOS :

L'élection de l'indigène Tauna à Vauvana, comme instituteur suppléant du district de Vauvana, est approuvée.

• Le ministre ne faisant pas l'école, il sera alloué à Tauna à Vauvana une solde annuelle de 120 fr., prélevée sur la solde du ministre, à compter du 1^{er} mai 1873.

Papete, le 6 mai 1873.

GIRARD.

Par le Commandant Commissaire de la République :

Le Directeur des affaires indigènes,
Désirat.

Par ordre de M. le Commandant Commissaire de la République aux îles de la Société en date du 3 mai 1873, l'indigène Teiti est nommé notchi à pied du district de Pacé, à compter du 12 avril 1873, en remplacement de Vivi, démissionnaire.

Le commissaire-adjoint de la marine, Ordonnateur faisant fonction de Directeur de l'Intérieur,

Vu l'article 4 de l'arrêté local du 20 juin 1863 ;

Vu le plan déposé par la direction des ponts et chaussées pour la place de la rue qui longe l'arsenal de Papeete et l'emplacement de la place de l'arsenal,

DÉCISES :

Une enquête de commerce et d'industrie est ouverte au secrétariat de l'Ordonnateur pour recevoir les réclamations et observations auxquelles pourraient donner lieu le tracé de la rue qui longe l'arsenal de Papeete et l'emplacement de la place de l'arsenal.

A cet effet, un registre sera mis à la disposition des parties intéressées, qui pourront également soumettre le plan de tracé et de l'emplacement.

Le délai de l'enquête, qui est fixé à un mois, partira du lundi 12 mai à huit heures du matin au mardi 17 juin à la même heure, les dimanches et fêtes étant exceptées.

La présente décision sera publiée, communiquée et enrégistrée partout où bon sera.

Papete, le 7 mai 1873.

L. LE GRAY.

ADMINISTRATION DE L'ORDONNATEUR

Curatelle aux successions vacantes.

Corbet (François), charpentier, est décédé le 30 avril 1871 à Anaa, Thiamou.

Les créanciers de cette succession sont invités à produire leurs comptes au bureau de la curatelle, rue des Beaux-Arts, dans le délai d'un mois. Les débiteurs devront se libérer dans ce même délai.

Le public est prévenu que le jeudi 15 mai courant à l'heure de l'après-midi, il sera procédé dans les bureaux de la curatelle, rus-

des Beaux-Arts, à laquelle aux époques publiques de divers effets d'ambassadeurs, ambassadeurs, etc., etc., etc., et d'un orgue de l'Académie française.

Bordeaux à l'Académie française.

Entretien agricole

La classe agricole comprend de fait des branches sur les cotations à raison de 80 le kilogramme.

Toute livraison inférieure à 500 kil. ne donnera pas lieu à l'ouverture d'un compte courant d'avances, mais sera considérée comme acheté définitif, dont le prix sera également fixé à 80.

Il ne sera pas admissible que la quantité soit de 50 kil. de coton.

Ponts et chaussées.

Le directeur des ponts et chaussées rappelle aux personnes qui désirent faire apporter leurs terrains qu'elles doivent, aux termes des arrêtés en vigueur, lui en adresser la demande par écrit.

Les demandes sont enregistrées à la direction des ponts et chaussées, et les leviers sont exécutés suivant l'ordre d'inscription de ces demandes.

PARTIE NON OFFICIELLE

Bordeaux, 24 mars 1873.

A Monsieur IV^e, Roi des îles de la Société et dépendances, et à M. le Commandant des Établissements français de l'Océanie, Commissaire de la République aux îles de la Société.

Salut à vous : Les personnes chargées du district d'Hao ont à ce jour fait connaître l'ostension et le respect qu'ils ont pour M. le résident Mariot, chargé de veiller à la sécurité des habitants des îles Tuamotu. Il a gagné notre affection en veulant par nous dans le but d'accomplir tous les devoirs de ses fonctions. Sa conduite a été à domino la plus entièrement satisfaisante. Je vous remercie d'Anaa après avoir écrit à M. Hoo, il nous a soumis, envoyé des bois et répliques, ainsi que le journal *Le Meungier*. Nous n'a pas fait part à nos amis de ces instructions écrites pour nous guider dans l'administration des affaires de notre district. Nous n'avons jamais été l'objet de tant de précautions ; M. Mariot a été premier docteur en cette matière. Les deux dernières lettres que nous avons reçues nous prouvent qu'il conviendrait de la faire imprimer dans le *Messager* et de nous l'envoyer. Nous vous adressons cette demande, afin de montrer que nous voulons conserver le souvenir de M. Mariot et que notre amitié pour lui survit à son départ pour France. Le *Messager* sera affiché dans la maison commune ; nous le lirons souvent ; cette lecture entretenira en nous une pensée qui sera comme une fleur mortelle. Nous terminons cette lettre.

Signé : Max. consolier.
MANATI, id.
TAL, délégué.
MAREBERT, chef du district.

L'éclipse totale de lune des 11-12 mai 1873.

Dans la nuit du dimanche à lundi prochain, une éclipse totale de lune sera visible, dans toutes ses phases, à Papeete et dans toute l'île de Tahiti et les archipels voisins. Le *Messager* du 4 avril dernier a déjà donné les heures des phases principales, que nous reproduisons encore, en ajoutant quelques notes sur les particularités de cette éclipse :

Entrée dans la pénombre	la 11 à 10 h 29 ^m	du soir.
Entrée dans l'ombre	* * * 10 32.8	d ^r .
Commencement de l'éclipse totale	12 0	0 37.0
Haut de l'éclipse	* * *	21.9
Fin de l'éclipse totale	* * *	3 11.6
Sortie de l'ombre	* * *	4 14.9
Sortie de la pénombre	* * *	4 14.9

La première phase, entrée dans la pénombre, n'est pas sensible à l'œil et ne peut pas être saisie par l'observation. A cet instant,

pour un observateur placé dans la lune, la terre, se présentant dans l'espace comme un globe d'un diamètre quatre-fois plus grand que celui du soleil, commence à mordre sur le disque de ce astre. Ensuite la lune, déclarée par une portion de plus en plus petite du soleil, perd son éclat par gradation, insensiblement d'abord, mais qui se devient à mesure que l'instant du contact avec l'ombre approche. La pénombre est terminée par une frange obscure dégradée, qui rend même incertaine la vraie limite de cette ombre. Depuis l'entrée dans l'ombre, la lune prend la forme d'un croissant de plus en plus défilé et finit par tout à fait recouvrir d'ombre trente-sept minutes après minuit. La phase totale dure une heure et demie, après quoi la lune, repassant par les mêmes phases en sens inverse, se dégagé complètement de l'ombre et de la pénombre.

La lune complètement éclipsée conserve presque toujours une faible lumière, provenant de rayons solaires qui, refractés dans l'atmosphère de la terre, peuvent pénétrer jusqu'à la lune. L'état de l'atmosphère terrestre remplit plus ou moins de nuages, la face de la terre tournée vers la lune selon qu'elle est composée d'océans ou continents verdoyants, influent sur les teintes renvoyées à la lune et la rendent colorée de diverses nuances de rouge, vert ou autres couleurs. On cite des cas très-rares où la lune pendant l'éclipse totale est devenue tout à fait invisible.

Les éclipses de lune peuvent servir à déterminer les longitudes géographiques ; mais cette détermination, à cause de l'incertitude de la limite de l'ombre, peut être exacte. Elle peutependant donner des résultats très-variables pour les voyageurs dans les régions encore peu explorées de notre globe, et peut fixer la position des îles avec plus d'exactitude que les simples estimations de la route parcourue.

Mais si les observations des éclipses lunaires ne sont pas de grande importance pour la détermination des longitudes, elles sont toujours très-intéressantes sous d'autres rapports. Les phénomènes optiques qu'elles présentent méritent un examen particulier par leur diversité, car rarement deux éclipses sont identiques. On engage donc toutes les personnes douées d'une bonne vue à consacrer une partie de la nuit à suivre tous les aspects que présentera la lune. Les anciens observateurs; entre autres le célèbre Herschel, ont cru voir des volcans; d'autres ont signalé diverses lueurs fixes ou mobiles. Tout cela mérite donc un examen, l'occasion s'en présentant. De plus, il y a encore diverses particularités imprévues sur qui ont échappé à l'observation et qui signalées, bien qu'elles paraissent insignifiantes, peuvent souvent servir de point de départ pour des découvertes très-importantes.

Alfred Reiset.

Te fasihi hia 'tu mei to fanta e ei to po maianina tapati ra e tappu ai te hou poiri rahi roa no te avae; et te hora aluru ma pidi e te ahi te poiri rahi ma, e hou mau hou e te ahi no te reira poiri rahi. E poiri ra à nu a naa e i muri atoa hoi i telenei hora i fasihi hia i mia neti.

NOUVELLES ET FAITS DIVERS.

On écrit du Viennno à la *Gazette de Cologne*: « Parmi les princesses étrangères qui visiteront l'Exposition de Vienne, le premier rang est le prince de Galles, qui assistera à l'ouverture et la qualité de président de la commission d'artillerie. Pour aider le roi d'Italie ; ensuite le vice-roi d'Egypte et l'empereur de Russie ; l'empereur Guillaume est attendu au mois de juillet. Le sultan s'est fait exerciser dans sa santé né le permis pas d'entreprendre le voyage. » M. Thore, on a déjà tout le palais Leutenberg ; on croit qu'il visitera vers l'automne. Les souverains de Portugal, de Suède, de Danemark et de la Grèce ont manifesté, parait-il, l'intention de ne pas venir ; en revanche, on compte sur la visite du roi des Belges, du roi de Hollande et de presque tous les princes allemands. Outre le palais impérial de Vienne, on prépare les châteaux de Schönbrunn, de Luxembourg et de Heilzelendorf pour le réception de ces hôtes souverains. »

— Un télégramme arrivé de Djeddah annonce que le nombre des pèlerins qui iront à la Mecque cette année, pendant les fêtes du Courbaïn Bairam, sera au moins de 50,000. Ce chiffre sera renversé de la manière suivante : 15,000 pèlerins partent des îles, 32,000 de l'empire ottoman et 3,000 de l'empire perse. Les offrandes qu'ils emportent avec eux comprennent une valeur totale de plusieurs millions de francs, en y compris les cadeaux du sultan, de la validité et des hauts fonctionnaires de l'empire. La pique armée du Coran sera précédée et suivie d'un troupeau de moutons dont l'effectif apparaît dépasser 200,000 têtes. On assure que les mesures hygiéniques ont été prises afin de rendre le voyage des hadjis insécuris, non seulement pour eux-mêmes, mais encore pour l'humanité en général, car on ignore pas que le pèlerinage à la Mecque soit le grand mal qui, en 1863, a charrié le choléra à travers l'Arabie, l'Egypte, la Roumérie, d'où il s'est étendu jusqu'en Allemagne et en France.

— Il résulte des relevés qui viennent d'être publiés par l'administration, des travaux publics que, sur un nombre total de 865,995,946 voyageurs transportés sur les chemins de fer de l'Asie, de 1858 à 1860 (inclusivement), 65 seulement ont été tués et 1,285 ont été blessés, soit 1 mort sur 13,323,014 voyageurs, et 1 blessé sur 673,927. Hâtivement de dire que ces chiffres, comparés à ceux des accidents survenus sur les lignes de l'étranger, sont tout à l'avantage de nos chemins de fer.

— Il n'est question à Marseille que des guérisons miraculeuses qu'a accompli un magnetiseur américano, M. Daniel Strong. Installe dans une maison de la rue de la Corniche, il reçoit un très nombreux nombre de visiteurs, les adresses contre un mur, les magnetise, et ne leur demande pas un sou. Il magnetise même et par-dessus le marché les bouteilles d'eau que les croyants lui apportent.

